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证券代码：600677     证券简称：航天通信     编号：临 2013-004 

航天通信控股集团股份有限公司 

关于最近五年被证券监管部门和交易所 

采取监管措施及整改情况的公告 

 

 

 

航天通信控股集团股份有限公司（以下简称“公司”）自1993年上市以来，

严格按照《公司法》、《证券法》、《上市公司治理准则》、《上海证券交易所股票上

市规则》等法律法规及《公司章程》的相关规定和要求，不断建立和完善公司法

人治理机制，规范经营管理，促进企业持续、稳定、健康发展，最近五年公司未

受到中国证券监督管理委员会及其下属机构的处罚以及上海证券交易所的纪律

处分。现根据《中国证监会行政许可项目审查反馈意见通知书》121187号的要求，

将最近五年公司被证券监管部门和交易所采取监管措施及整改情况公告如下：  

一、2010 年浙江证监局现场检查 

中国证券监督管理委员会浙江监管局（以下简称“浙江证监局”）于 2010

年 8月 18日起对公司进行了现场检查，于 2010年 12月 13日出具了《关于对航

天通信控股集团股份有限公司监管意见的函》（浙证监上市字〔2010〕218 号，

以下简称“监管意见”）。公司针对《监管意见》中指出的问题和整改要求，逐

项对照检查，制定了相应的整改措施。 

（一）公司治理和“三会”运作方面 

1.关于董事缺额一名，副董事长缺额问题 

[存在问题]  

公司现任董事共十名，无副董事长，不符合公司《章程》一百零六条的规定。

[整改落实情况]  

经 2011 年 8 月 19 日召开的公司五届三十次董事会审议和 2011 年 9 月 16

日召开的 2011 年第一次临时股东大会投票表决，公司董事会进行了换届选举，

新的一届董事会由九名董事组成，其中独立董事三名。 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误

导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个

别及连带责任。 
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同时，公司还对《章程》进行了修改：（1）第一百零六条，原为：董事会由

十一名董事组成，其中独立董事四名。公司董事会设董事长一名，副董事长一至

二名；现修改为：董事会由九名董事组成，其中独立董事三名。公司董事会设董

事长一名。 

以上解决了董事缺额一名，副董事长缺额的问题。 

2.关于监事缺额一名问题 

[存在问题]  

公司现任监事共四名，不符合公司《章程》第一百四十三条和《公司监事会

议事规则》第三条的相关规定 

 [整改落实情况]  

经 2011 年 8 月 19 日召开的公司五届二十次监事会审议和 2011 年 9 月 16

日召开的 2011 年第一次临时股东大会投票表决，公司监事会进行了换届选举，

新的一届监事会由三名监事组成，其中职工监事二名。 

同时，公司对公司《章程》进行了修改：第一百四十三条原为：公司设监事

会，监事会由5名监事组成；现修改为：公司设监事会，监事会由3名监事组成。

对《监事会议事规则》进行了修改：第三条原为：本届监事会由五名监事组成，

其中职工代表二名，设监事会主席一名。现修改为：本届监事会由三名监事组成，

其中职工代表二名，设监事会主席一名。 

以上解决了监事缺额问题。 

3.关于审计委员会缺额一名问题 

[存在问题]  

公司董事李晓春于 2 0 0 7 年 1 2 月 2 8日辞去董事职务，使审计委员会人

员由 3名减少为 2名。公司董事会未及时进行补选，不符合公司《董事会专门委

员会工作制度》第八条的规定。 

[整改落实情况]  

经 2011 年 8 月 19 日召开的公司五届三十次董事会审议和 2011 年 9 月 16

日召开的 2011 年第一次临时股东大会投票表决，公司董事会进行了换届选举。

2011年 9月 16日召开的六届一次董事会选举产生了新的审计委员会。审计委员

会缺额问题已经解决。 
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4.关于部分董事会会议记录不全问题 

[存在问题]  

公司部分董事会会议记录未明确记录决议事项的表决方式和结果，如五届十

六次董事会等，不符合公司《章程》第一百二十三条的规定。 

[整改落实情况]  

公司《章程》规定，董事会会议记录应包括每一决议事项的表决方式和结果，

虽然公司每次董事会均有完整的经各位董事签署的表决票，但部分董事会未将表

决方式和结果载入会议记录中。 

自《监管意见函》下达之日起，公司已责成会议记录人必须将会议表决方式

和结果书面载入会议记录中。 

5.关于董事会提案临时取消问题 

[存在问题]  

公司五届十七次董事会临时取消了“审议关于落实完成年度经营目标措施的

专题报告”和“关于拟投资哈尔滨盛世特种飞行器有限公司的议案’’两项会议

提案，但均未按规定履行相关审批程序，不符合《航天通信控股集团股份有 限

公司董事会议事规则》第十条的规定。 

 [整改落实情况]  

本次董事会取消的第一项议案为报告事项，因不属于董事会审议内容，故不

需进行表决；第二项议案为讨论事项，因相关时机尚未成熟，也不在本次董事会

表决。但上述行为确实违反了公司《董事会议事规则》中的相关规定。 

针对该种情形有可能在以后董事会中继续出现，因此公司在会议通知中严格

列明会议提案的性质，即：讨论事项和审议事项，以符合有关规定。 

（二）公司财务及内部控制方面 

1. 关于审计前虚增收入问题 

[存在问题]  

公司下属两家子公司成都航天通信设备有限公司和沈阳航天机械有限责任

公司分别出现过虚增 2 0 0 9 年收入 2 02 1 万元和 1 0 9 2 万元的情况，不符

合《企业会计准则——基本准则》、《企业会计准则——收入》和《企业会计准则

——财务报表列报》的相关规定。公司 2 0 0 9年年报已按照事务所审计意见进
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行了调整，但上述情况反映出公司财务基础薄弱，财务核算、财务内部控制等方

面存在着问题。 

[整改落实情况]  

针对存在的问题，为此 2010 年度公司开展了会计基础工作规范化标准化达

标工作，集团本部及下属各单位均对照要求进行了自查自纠，并针对存在问题认

真进行了整改，通过此次活动，使得集团的会计基础工作更加规范，会计工作基

础更加牢固。 

此外，按照 2008 年财政部等五部委发布的《企业内部控制基本规范》，及

2010年 4月发的布《企业内部控制配套指引》，2010年以来公司启动了内部控制

体系建设并制定了实施计划，聘请了中介咨询机构对整个公司采购、生产、销售、

筹融资、投资等各方面流程进行了调查，2012 年该项工作将进一步推进，公司

将通过此次调查所发现的问题及时完善内部控制体系。 

2. 关于通信服务收入确认问题 

[存在问题]  

公司 2 0 0 9 年通信服务营业收入较上年同期增长 4. 43 亿元，增长率达

1067. 2%。公司 2009 年年报解释原因之一为移动话费充值业务代理模式改变，

由无风险代理转为买断式代理。对于上述问题请公司协同会计师提供以下说明：

一是判定该业务相关合同出现实质性改变的依据；二是涉及该业务的相关会计处

理是否有明确依据；三是是否存在相关税务风险。 

[说明情况]  

该块通信服务收入全部发生在公司子公司浙江航天电子。其与浙江移动分公

司 2009 年度的业务合作合同中第三条第七项约定：航天电子自行负责数据的销

售业务。航天电子未销完毕的数据不得向浙江移动分公司退货，浙江移动分公司

没有义务向航天电子退还任何款项。而 2009 年以前的业务合作合同中没有“未

销完毕的数据不得退货”等类似条款。因此，从该条款看中国移动增大了航天电

子经营充值卡业务的经营风险，经营风险的增大意味着该业务合同出现了实质性

的改变。 

同时，企业会计准则讲解 2008 对收入准则进行解释时将代理业务归类在特

殊商品销售的会计处理中，同时将代理业务划分为视同买断和收取手续费二种方
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式。其中对视同买断做了以下规定：“视同买断方式代销商品，是指委托方和受

托方签订合同或协议，委托方按合同或协议收取代销的货款，实际售价与合同或

协议之间的差额归受托方所有，如果委托方和受托方之间的协议明确表明，受托

方在取得代销商品后，无论是否能够卖出、是否获利，均与委托方无关，那么委

托方和受托方之间的代销商品交易，与委托方直接销售商品给受托方没有实质区

别”。视同买断方式会计处理与一般商品销售并无不同。因此，航天电子和浙江

移动分公司的合同条款符合准则解释中视同买断的情形，会计处理与视同买断一

致。 

对于上述充值券业务收入确认的会计处理方式，公司于 2009 年 1 月在会计

师事务所专人陪同下，专程向财政部会计司有关人员进行了咨询，其答复如下：

因为是买断，卡卖不出去等风险全部由公司承担，按此确认收入没问题；至于缴

税的问题，由税务部门确定。 

关于税务问题，航天电子就该交易涉及的税务问题向杭州市地税局上城分局

报告，2008 年 12 月 28 日杭州市地税局上城分局同意航天电子按浙地税函

[2004]437 号关《关于营业税若干政策业务问题的通知》和杭地税一[2003]6 号

《杭州市地方税务局关于代理营业税若干政策业务问题的通知》处理，即属于营

业税征收范围。 

（三）信息披露方面 

1. 关于 2009年报部分项目披露问题 

[存在问题]  

公司披露的 2 0 0 9年年报中，“在建工程”项目“按项目分析’’中，关于

“绵阳灵通大楼”和“宁波中鑫集团搬迁’’的期初数据填报有误；“董事参加董

事会出席情况”项目中未披露董事马岳和张渝里的相关信息。 

[整改落实情况]  

公司披露的 2009年年报中，“在建工程”项目“按项目分析”中，关于“绵

阳灵通大楼”和“宁波中鑫集团搬迁”的期初数原列示为： 

项目 

期末数 期初数 

账面余

额 

减

值准

备 

账面净值 
账面余

额 

减

值准

备 

账面净值 

①沈阳航天城工 39,198,807.67  39,198,807.67 25,950,940.42  25,950,940.42 
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程 

②绵阳灵通大楼 23,519,762.63  23,519,762.63 27,558,748.00  27,558,748.00 

③宁波中鑫集团

搬迁 
39,461,009.52  39,461,009.52 7,588,573.60  7,588,573.60 

④其他 4,818,728.78  4,818,728.78 8,832,435.66  8,832,435.66 

合计 106,998,308.60  106,998,308.60 69,930,697.68  69,930,697.68 

经核实，由于财务人员工作疏忽，该二个项目期初数据错位，正确应为：“绵

阳灵通大楼”期初数为 7,588,573.60 元；“宁波中鑫集团搬迁”期初数为

27,558,748.00 元。 

此外，2009年 12月，原董事马岳辞去公司董事职务，补选张渝里为公司董

事，在披露 2009 年年报时，披露“董事参加董事会出席情况”项目，未对离任

董事马岳进行披露，而现任董事张渝里也因未参加 2009年董事会未予披露。 

公司责成有关年报编制人员进一步学习有关规定，要时刻保持认真细致的作

风，确保在以后定期报告披露中不出现这种错误和遗漏。 

2. 关于“沈阳航天城”项目建设问题 

[存在问题]  

公司“沈阳航天城”项目自 2 0 0 5 年 1 0月开工建设以来，目前基本处于

停滞状态。该项目 2 0 09年期末“在建工程”余额为 3，919. 88 万元、无形资

产一土地使用权余额为 2，972. 72 万元。沈阳道义经济开发区于 2 0 0 8 年及

2 0 0 9 年多次向公司下发通知催促，其中 2 0 09 年 1 月的通知中提及若公司

于 2 0 0 9 年 4月末前未按期全面复工建设，管委会将对该项目列入清理范围，

但截至现场检查日，公司未对上述事项进行相关信息披露。检查中了解，你公司

认为开发区通知仅为催促公司开工建设，并无清理和收地原意，公司亦保持与开

发区的联络，因此未予披露。对于上述情况请进一步提供有关事实的书面说明，

并附书面证据。此外，请会同会计师事务所捉供关于上述事项相关会计处理合理

性及是否会对公司产生重大影响的说明。 

 [情况说明] 

“沈阳航天城”项目于 2005 年 10 月开工建设，因进度缓慢，2008 年 4 月

开发区向公司送达了开工建设的催促《通知》；又于 2009年 1 月再次书面通知，

要求于 2009 年 4 月底前全面开工，否则将被列入清理范围。在此期间，公司始

终保持与开发区的紧密联络，我们了解到，开发区的通知仅为催促公司开工建设，
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并无清理和收地的原意。对于上述情况说明，公司已专题报告浙江监管局，沈阳

蒲河新城管委会也出具了专函，并在该说明盖章鉴证。 

2011 年以来，公司本着实事求是的原则，对“沈阳航天城”建设进行了重

新定位，为确保充分利用存量资产，实现成本最小化，2012年 12月 2日以通讯

表决方式召开的六届六次董事会审议通过了关于沈阳蒲河新城管理委员会征用

回收“沈阳航天城”部分土地的议案。鉴于目前建设规划，为了理顺“沈阳航天

城”项目建设有关事宜，公司与沈阳蒲河新城管理委员会就“沈阳航天城”项目

用地范围内西侧部分土地征用回收等相关事宜签订《协议书》。公司同意将“沈

阳航天城”项目该部分土地约 85 亩由管委会征用回收并另行安排，管委会先以

原价（12万元/亩）返还公司已全额支付的该部分地块土地款；并承诺在管委会

实际出让或改变土地性质出让该地块实现的土地增值收益后给予公司一定的经

济补偿，补偿标准另行约定。有关详情已于 2011年 12月 3日在上海证券交易所

网站和《中国证券报》、《上海证券报》和《证券时报》披露。 

（四）其他方面 

关于房产产权过户问题 

[存在问题]  

公司多处房地产产权尚未过户，且时间较长，如金爵房产、沈阳新星等。公

司须积极处理权属问题，明晰产权。 

 [整改落实情况] 

公司因历史上收购破产企业资产、资产置换等原因，存在子公司部分房产所

有权证尚未过户或办理的情况。其中控股子公司沈阳新星机电有限责任公司拥有

位于沈阳市皇姑区的 12项房屋，其中 10项登记在沈阳新阳机器制造公司名下，

2 项系原沈阳新阳机器制造公司建造的房屋但没有办理房产证。沈阳新星机电

2003 年 11 月收购沈阳航天新新集团有限责任公司全部财产，其中土地使用权

234,464 平方米，该宗地上房屋 12幢，建筑面积 31,427平方米。沈阳航天新新

集团有限责任公司是 1997 年 8 月由沈阳新乐精密机器公司兼并沈阳新阳机器制

造公司组建的。但该房屋所有权未能由沈阳新阳机器制造公司过户到沈阳航天新

新集团有限责任公司，因此也未过户到沈阳新星机电。所以沈阳新星机电目前拥

有的房屋所有权证仍在沈阳新阳机器制造公司名下。现该房屋所有权过户手续正
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在办理之中，该等手续的办理不存在重大法律障碍。 

此外，2005年公司为浙大海纳借款 3000万元提供担保，后由于浙大海纳无

法偿还该笔贷款，公司为其承担了担保责任，为使公司损失减小，公司多次催讨

款项，后浙大海纳将其拥有的泉州别墅 12 套作为抵押还给公司。由于原董事长

违规操作，同时也便于早日将财产抢先拿到手，董事长要求公司领导徐文杰（时

任公司纪委书记）以个人名义将别墅先行购买，徐文杰个人也多次要求公司为其

办理有关手续，后徐文杰个人出具了承诺书，承诺是公司要求其以个人名义购买

此别墅，并承诺别墅处置的全部收益费用由公司享有并承担。目前，上述房产已

在公司固定资产账面反映。 

为进一步清理整顿该等房产等资产，公司早于 2008 年就成立了专项领导小

组，并在公司监察审计部设立了专门人员组成的清理小组，近年来开展了大量的

工作。但由于时间较长，且历史原因复杂，每一项房产的清理均需从 2000 年以

前开始搜集资料，工作难度非常大。本着成熟一项处理一项的原则，近几年来多

项房产权证问题已解决。 

此外，上述金爵房产的别墅已经委托中介机构挂牌出售，截至 2012 年 12

月 31日，已经办理了全部 12 套转让手续。 

二、浙江证监局行政监管措施决定书 

2012 年 12月 10日，本公司收到浙江证监局下发的行政监管措施决定书《关

于对航天通信控股集团股份有限公司采取责令改正措施的决定》（［2012］5号，

以下简称《决定书》）。指出公司 2011 年新收购控股子公司张家港保税区新乐毛

纺织造有限公司（以下简称“新乐毛纺”）财务基础薄弱，与部分客户的业务及

资金往来频繁、帐实不符，存货及固定资产管理存在重大缺陷，对公司提出了相

应的整改要求。  

2012 年 12 月 31 日，公司已责成新乐毛纺核对完毕与山东如意科技集团有

限公司及其附属企业往来账款情况，查实了相关差异原因；查实了 1263.91吨毛

条销售业务的真实性，并完成了不实资产的补偿；核实了二手洗毛线及梳条设备

权属问题，《决定书》指出的问题已在规定的整改时间内落实整改措施。整改报

告全文请参阅本公司 2013 年 1 月 4 日刊登于上海证券交易所网站和《中国证券

报》、《上海证券报》、《证券时报》公告（编号为：临 2013-003）。 
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2010 年 8 月浙江证监局对公司现场检查所提监管意见，和 2012 年 12 月浙

江证监局对公司下发《决定书》指出的问题，公司目前已全部整改完毕。整改后，

公司治理的实际状况与中国证监会发布的有关上市公司治理规范性文件的要求

基本相符。 

特此公告。  

 

航天通信控股集团股份有限公司董事会 

二〇一三年一月二十一日 


